



El Eco de la Juventud

Órgano de la Sociedad "La Juventud Aspirante"

Se publica los jueves de cada semana.

AÑO I  HEREDIA, JUEVES 22 DE SETIEMBRE DE 1904  N° 3

DIRECTOR: **Alejandro Madrigal B.**

EDITORES RESPONSABLES:

Juan J. Chaverri y Manuel A. Valerio.

REDACTORES:

Alejandro Madrigal B.

Juan J. Chaverri

Manuel A. Valerio

Roberto Lizano

Gabriel Herrera V.

Manuel A. Cordero

José Joaquín González

Guillermo González

Oficina de Redacción y Administración:
Calle de la Estación, 25 varas al S. del Parque Central.

PRECIO DE SUSCRICIÓN: Por serie de 4 números, 20 céntimos. Número atrasado, 10 céntimos.

Nuestra Sociedad

La bella impresión que nos causó el simpático acontecimiento social del quince de setiembre, nos mueve á escribir estas líneas.

Toda la sociedad herediana se dió cita para festejar nuestro gran día con una reunión en la cual puso de manifiesto su cultura.

Nos alegraríamos que esas expansiones de la sociedad dentro de los límites de la decencia y la cultura se sucedieran á menudo, no sólo en forma de bailes sino de veladas y paseos campestres. Con ello lograríamos deshacernos de esa vida monótona que nos brindan nuestras provincias, vida de bostezantes, *esplinada* y desagradable.

Con los bailes se enseña á asociarse á la juventud, á adquirir buen trato, á saber ser galante y cortés no sólo con las

señoritas sino también con las señoras.

Las veladas pueden ser de mucha utilidad para nosotros. Ellas sirven para representar cuadros morales y educativos; desarrollan el gusto por la música y en general nos hacen interesarnos por el verdadero arte.

Excitamos á toda la juventud herediana para que nos ayude á trabajar en ese sentido. Los bríos y el entusiasmo de la juventud son suficientes para realizar nuestra idea. Las personas serias, los padres de familia, nos servirán de guía protectora.

A su benéfica sombra podemos acogernos. Ellos suplirán las inexperiencias que acompañan á los espíritus juveniles y nos conducirán por el buen sendero.

Es tiempo ya de que la juventud tome mejores derroteros, que respire un ambiente más sano, que se distraiga en algo: donde la cultura se refleje y pueda así retirarse de los focos corruptores como lo son las tabernas y billares donde no va más que á perderse y relajarse, á oír conversaciones indecentes, á codearse con la gente de mal talante, con esa gente que siempre es la lepra de las sociedades.

Que aumenten los centros de reunión en los cuales cada persona sea guardián de sí mismo, que en ellos nos corriamos mutuamente nuestros defectos con la misma confianza que anima á un padre de familia cuando da consejos á un hijo; que en esas reuniones al mismo tiempo que

reinen la cordialidad y buen humor, reinen también el respeto y estimación á la sociedad.

A los jóvenes

Con el ferviente deseo de que mis queridos compañeros secunden la idea que hoy expongo, que me parece muy noble y levantada, permitanme que les encargue la mayor perseverancia en la propaganda social contra determinados males.

Hagamos guerra furibunda á los vicios.

Desterremos de nosotros esas erróneas ideas de que nuestro cerebro está lleno.

Pensemos en nuestro porvenir.

Excitemos los sentimientos del pueblo á que abandonen los perniciosos vicios de que están poseídos y así tendremos dentro de poco, en el trascurso de las edades y de los tiempos, una juventud sana, robusta y vigorosa.

Demostremos nosotros mismos el ejemplo: seamos tenaces perseguidores del tabaco y del licor. No hagamos caso al qué dirán de las gentes.

Echemos por tierra, con ayuda de nuestra fuerza de carácter, ese feo é indecente vicio de los cigarrillos que á más de ser perjudicial á la salud trastornando el organismo y alterando las funciones regulares de algunos órganos, es feo, repugnante, asqueroso y anti-higiénico.

Observando, podemos fijarnos por un momento en los perniciosos efectos del tabaco y mis amigos verán si tengo ó no razón para sostener mis argumentos.

El uso frecuente del tabaco oscurece la memoria, envilece el entendimiento y trastorna por completo la voluntad, anodando la inteligencia en un reducido círculo de aspiraciones vagas en que trabaja el espíritu para no sacar más provecho que un conjunto de ilusiones sin fundamento que no llegan á ser más que

la completa perturbación mental del individuo.

Veamos sus efectos en las escuelas y colegios. - Observemos y comparemos como se debe, para llegar indudablemente á una demostración exacta de lo dicho.

Ese principio activo del tabaco llamado *nicotina*, se asimila en el organismo con el fumado, para oscurecer por completo la clara inteligencia y el espíritu sensato de un sano joven que se levanta.

¡Lástima y grande da ver á tantos jovencitos que ostentan orgullosos su cigarrillo en la boca por el simple deleite de arrojar bocanadas de humo!

Ingratos! no saben el daño que se hacen y el que hacen á la humanidad en general.

Desterremos en cuanto nos sea posible el horroroso vicio del fumado y así veremos colmados nuestros deseos con una juventud sana, vigorosa y activa.

¡Seamos tenaces en nuestra empresa! Llevemos á cabo nuestra ardua labor, que allá en el pináculo del progreso y de la civilización vemos brillar luminosa la estrella que nos guía.

Un cúmulo de visicitudes y tropiezos se opondrá á nuestro paso, pero siendo constantes y perseverantes en la campaña que emprendemos, no dudo que en no lejando día llegaremos á colmar nuestros deseos y á cantar gloriosos la victoria.

Disponemos para nuestra empresa de muy poco contingente, mas, siendo asiduos campeones de nuestra causa, una sola cosa nos hace falta para obtener el triunfo; todos disponemos de ella, así como todos sabemos usarla á cada instante: se llama **VOLUNTAD**. Con élla se hace todo. Si un asunto nos gusta, lo abanzamos con efusión y lo vemos con cariño, esto, mediante la voluntad; y si por el contrario, no nos gusta, lo rechazamos frenéticamente cual si fuera nuestro peor enemigo, también con ayuda de la voluntad.

Si vosotros acogéis con calor la campaña que hoy inicio es porque sentís cariño por ella, porque la hacéis vuestra. Si tal sucede, trabajad con empeño por ella, defendedla de las gentes insensatas y así tendréis vuestro camino labrado, vuestra conciencia limpia y pura de lo malo, que la recompensa será muy grande, la mayor á que puede aspirar todo hombre de bien, esta es: LA VERDADERA SATISFACCIÓN DEL DEBER CUMPLIDO.

J. F. M.

La Educación Intelectual

Son en cierto modo contradictorios los términos de este lema; porque nadie puede llamarse educado mientras lo que se le ha enseñado ó mejor, mientras lo que él mismo ha hecho para poderse educar, no ha entrado en su espíritu de tal manera que no pueda obrar de manera alguna sin seguir el recto sendero que la buena educación le marca; sus ideas y pensamientos influyen para q' siga por ese camino. Le será sublime ese modo de vivir conforme con lo que piensa y siente del mismo modo que un hombre pulcro siente placer al asearse y por el contrario sentiría mucho no pudiéndolo hacer.

Es, pues, indudable que existan muchísimos hombres educados, pero esto intelectualmente y por lo que es muy común observar en nuestra sociedad que las ideas van por un lado y la conducta por otro. De aquí que muy á menudo solemos pronunciar la palabra "hipocresía". Seguramente que hay muchos hipócritas, pero no tantos como se cree, pues la generalidad de los así calificados no son sino seres imperfectamente educados.

Los que pronuncian esta palabra "hipocresía" son los que la manifiestan por escrito ó en conceptos y luego no la llevan á la práctica y es porque en el santuario del progreso hay grados ó regular-

mente en los órdenes de vida de la manera que hemos sido educados; pues se nos instruye y no se nos educa.

Así vemos, pues, que algunos enseñan los más hermosos y profundos principios pedagógicos y no educan á sus discípulos y quizá ni á sus propios hijos de conformidad con lo que dicen.

Otros han consagrado su vida á las mas sublimes concepciones de la moral y la Etica; que escriben libros que dan motivo á las alabanzas de la crítica y sin embargo, su vida es una constante lucha de contradicción con sus palabras.

He dicho que hay grados en el progreso: Sí, en efecto el hombre estudia, investiga y acumula en su entendimiento muchísimas ideas que acepta de buena fe y que estima como buenas; esto mientras no bajen de la cabeza al corazón, mientras no llega el momento de ponerlas á la práctica para exponerlas y no para vivirlas. He aquí lo que la plebe llama hipocresía y que debemos prevenirnos contra esa nota injuriosa por dos motivos: primero por que muchas veces no es cierta y segundo por que daña la propaganda de la buena doctrina.

El pedagogo que no educa á sus hijos; el moralista que contradice con hechos sus palabras; el médico que no pone en práctica las prescripciones de la higiene, no pecan de intento sino por falta de haber sido educados, por no haber recibido su educación perfectamente de tal manera que penetre en su entraña y que ésta forme su segunda naturaleza.

A menudo decimos: ¿Cómo he de creer lo que Fulano dice cuando él no lo practica? Errada censura si fuera hija de una conducta hipócrita, pero no hay que irse de "bola blanca" como decirse suele. Escudriñemos las ideas sin mirar su propagandista y si la sanción las tiene como verdaderas las tomaremos como tales, las mantenemos y ajustamos á ellas nuestra vida; mas si queremos juzgar la persona, estudiemos su sinceridad aún cuando parezca desmentida por sus hechos.

(Continuará)

Sección de Noticias

La juventud herediana excita á la Junta de Educación para que sean colocados en las escuelas públicas de esta ciudad los retratos de los eximios ciudadanos Lic. don Mauro Fernández y don Joaquín Lizano. Las escuelas de Heredia tienen un motivo más que las otras de las demás provincias para tener en su seno el retrato de don Mauro, pues los elegantes edificios que actualmente ocupan dichas escuelas se deben al notable empeño del Licenciado Fernández, idea que realizó gracias al eco encontrado en el corazón del progresista herediano don Joaquín Lizano.

La compañía dramática nacional que dirige en San José el maestro Cuevas, dará el ocho de octubre una función en esta ciudad, á instancias de la Sociedad de San Vicente de Paul y que ha solicitado dicha función para allegar fondos. Según parece la mayor parte de las entradas están ya colocadas lo que nos hace creer que habrá un lleno completo.

Se prepara una velada infantil para á mediados de Octubre, á favor del Hospicio de Huérfanos. En la casa del distinguido caballero don Juan María Solera han estado verificando los ensayos.

En varias fincas de esta provincia han empezado las cogidas de café dada la precocidad con que ha madurado la cosecha de este año.

Notas personales.

—Don Carlos Mora y Sra. han tenido la desgracia de perder una recién nacida.

—El hogar de don Gustavo Ulloa ha sido aumentado con la llegada de una chiquitina.

—Bastante delicada de salud se encuentra doña Mercedes v. de Fonseca, madre del apreciable caballero don Francisco Fonseca.

—El sábado último partió para Cartago la familia de doña Esmeralda v. de Morales.

El lunes próximo pasado un fuerte huracán dejó casi descubiertas varias casas por el lado del matadero. Mal vamos.

En la noche de ese mismo día llegó á ésta un tren expreso, trayendo á nuestra banda de pequeños y otras personas que fueron á las fiestas de Limón.

Antenoche nombró la Municipalidad la comisión organizadora de las fiestas cívicas que han de verificarse en esta ciudad los días 11, 12 y 13 de Diciembre del presente año.

Por varios agentes del orden fueron coducidos á chirona siete individuos por haberles sorprendido redando los "seiscaras".

Enferma de cuidado se encuentra la señora esposa de don Ismael Quesada. Hacemos votos por su pronta mejoría.

La correspondencia que hoy publicamos de Alajuela no se pudo insertar en el número pasado por haber llegado tarde.

De Alajuela

—En los exámenes semestrales del Instituto de Alajuela merecieron lugar preferente entre todos sus alumnos los jóvenes Abel Salazar F. y León Fernández R. de primer año, y Luis Fernández R. y Porfirio Oduber de segundo. Nuestra calurosa felicitación á esos ameritados jóvenes.

—El honrado ciudadano don José A. Chávez tiene la idea de fundar en esta ciudad una Sociedad de Artesanos. Mucho éxito le deseamos en la obra que va á emprender.

—Próximamente le enviaré los Cuadros de Honor de las Escuelas de esta ciudad.

—Se encuentra restablecido de la enfermedad que lo tuvo postrado algunos días en cama, el alumno del Instituto de esta ciudad joven Mariano Rodríguez.

Hasta mi próxima.

El Corresponsal

Setiembre 14 de 1904.

DERROTA DEL JAPON

Don Saturnino Meléndez ofrece en su acreditado establecimiento un completo surtido de licores extranjeros y del país. También cuenta con una fábrica de refrescos y siropes que vende á precios módicos. ¡Acudid y os convenceréis!

¡Así quien no se muere!

Los ataúdes más baratos los vende don Manuel Campos en su Funeraria, pues los hay de todas dimensiones y precios. Especialidad en ataúdes de forro. También ofrece un catafalco gratis al comprador, siempre que el valor de lo comprado pase de 40 colones.

Imprenta de Luis Carlin G.